
現在播映的是 2014 年 4 月 8 日房屋署「新工程合約工地安全講座」的片段 
台上的講者是職業安全健康局 – 署理高級顧問徐健威先生 
 
他的講題是「韓國基建項目安全考察分享」 

 
接着下來，剛才我們也有提到，一個韓國的職安健考察團，是職安局主辦的。當

中有 20 位業界的朋友一起去到韓國做一個考察。在座亦都有朋友參與了，新鮮

熱辣，我們職安局完成這個考察之後，回到香港會一如既往準備了一個講座，分

享考察團進行了的工作，看見什麼新的資訊，在安全方面、在建築業方面，給予

大家新的資料。 
 
稍後也會提到那個講座的詳情和安排，希望大家如有興趣請踴躍報名。在這裏我

們先作簡介，待大家有個印象，知道我們的內容，大家會知道我們的講座重點在

哪裏，令大家引起興趣參與。我們這個韓國考察團，主要是針對大型基建工程方

面。 
 
因為大家知道近年來香港不同類型的基建工程都開始，進行中，安全是我們需要

留意的地方，所以今次我們到韓國主要針對基建工程項目。那為什麼我們要去到

韓國，稍後我們會介紹。 
 
這是韓國一個職業安全的健康組織，他們是政府資助的機構，他們算是大規模，

他們也是剛剛搬到韓國惠山的地方。而惠山接近釜山，那邊基建工程，新的港口

建造比香港更加大規模。他們也正在做一些跨海的大橋，他們未有鐵路的，現在

正在進行不同類型的鐵路項目，亦很多隧道的工程正在進行中。這就是為何我們

要選擇韓國的原因，因為她在這個方面有經驗我們可以分享一下。 
 
這是剛完成，即上個月月尾的時間，三月十七至二十一日，一團成員參觀了。當

然亦要介紹我們的內容，包括星期一至星期五，大家看見很多活動我們有參與。

簡單介紹一下，包括剛才韓國那方面的組織的情況。 
 
韓國職安健組織的角色是類似我們的職安局。在韓國提供一些顧問服務，去做一

些研究，去幫韓國的工地做一些資助計劃等等。另外也有其他工作，例如可以去

巡查地方，亦都可以要求工地做一些改善，他們都在這方面都做很多工作。除了

介紹他們的組織外，當然韓國方面，意外預防措施怎樣做，策略上怎樣執行，國

家的政策是怎樣，當然是與他們組織的工作息息相關。所以由他們來說是相當適

合。 
 
 



 
而在韓國建造業方面，他們的政策是怎樣去做，最新的科技是怎樣呢，他們亦在

課堂上有介紹。在意外數字上，他們那個模式和香港有類似的地方。例如，一直

降低中，由硬件的改善，到安全管理，如何去減少意外發生。 
 
現在，在步驟方面如何去減少人為失誤的情況，一步一步和香港有類似的情況。

很適合我們用來借鑒。正在說的是第一天的活動。 
 
到第二天，星期二，我們亦都了解韓國方面的安全管理制度，當中其中一個主要

是風險評估的工作。他們在風險評估當中有沒有新的方法，新的措施去做，我們

亦有參考這方面的資料。而在他們方面，有安全管理的制度，這個安全管理制度

方面，韓國有他們自己一套的安全管理制度。就是剛才韓國這個職安健組織去建

立，亦都提供顧問服務給當地的建築公司去進行他們的安全管理工作，包括建立、

進行審核，出證書，他們有這個服務。稍後的講座資料亦會詳細提供給各位。當

然去到當地不是坐在課室內聽書。由星期二開始，我們也有一些工地的參觀，包

括第一個參觀的地方。 
 
大家可以看見，一個隧道的工程。現在有一些照片，可以給大家參考，可以看見

韓國方面是怎樣去做的。他的安全措施方面做了什麼安全措施，預防了那種意外，

在韓國他們與我們分享很多。這裏也可以和大家再去分享一下，在職安局講座內。

這裏是在說星期二，當時的工作。 
 
星期三方面，工作主要來說是電力安全，在韓國方面的情況是怎樣，現在最新的

科技使用亦有介紹。而大家亦知道韓國在科研發展方面、設計也很先進，例如我

們有參觀到他們有一些手提電話去配合工具，也可以使用手提電話來檢查一些電

線有沒有帶電。這些他們都有想到，例如附近電線，把手機放下去便會發出警告

聲效，原來是帶電的，要加以留意。而這些電力安全新的措施或他們應用科技的

情況亦有介紹。 
 
當然很重要的在高空工作方面，他們是怎樣處理的，減少高空工作的意外，怎樣

去使用，這是一個很大的篇幅。繼續工地探訪，星期三我們參觀了橋的工地。那

是惠山一個跨海大橋，聽他們說，以單跨度計，那跨海大橋在建成後是全世界，

如我沒有記錯的話，是世界五大最長的一個跨海大橋。所以我們參觀了他們這個

情況。 
 
繼續下去包括安全吊重的設備，也有一個安全設計方面的情況，由我們如何在工

程設計階段去考慮安全，減少因為設計的問題而在建築期間發生一些意外情況或

者在結構建成後，我們如何保障維修工友的安全。會否在設計階段已經考慮，這



裏在韓國亦有介紹相關資訊。最後韓國方面亦有一些創新應用科技在職安健方

面。 
 
如剛才所說，他們亦十分推廣科技發展。在我們參觀的這個機構，在韓國來說也

算是數一數二的，在創新科技發展方面，三星企業。他的建築部份，我們也有分

享和參觀。包括他們怎樣去使用互動的系統，例如立體模型的科技，作訓練的教

材，風險評估用途，這裏他們亦有分享。最後一個部份，我們看見，其實是一個

安全訓練學院，是韓國一個最大的建築公司自己的訓練中心，訓練自己的工友。

在裏面有很多新的設施，除了課堂講解，體驗的設施給工友去體驗。例如高空墮

下，工作平台倒塌、或者被移動機械碰到的情況，可以讓工友感受一下。並設有

立體模擬影院以幫工友了解一些意外發生的情況，這是韓國方面訓練的設施。 
 
說了那麼久，給大家一些照片作參考一下，這是初步的資訊。我們到達工地時，

發現環境井然有序，他們有提供一些講解給我們的團友。這是我們剛才提到的工

地探訪，一個隧道工程，這是環境的情況。而另一個是大橋的建造工程，大家可

見這個情況，這個施工階段，橋的位置已完成。他們亦開始造橋組件的吊運安裝

工作，這個是參觀橋的位置和情況。而這是另一邊橋連接的地方。而這張相片是

我們參觀的安全學院，包括高空工作訓練，另外有一些體驗的設備，例如一個模

擬工作台模擬倒塌的情況，而這是可以給工友站在上方，這是一個可以移動的部

份。 
 
可以感受一下工作台突然倒塌的感覺，讓工友知道原來工作台的穩固是非常重要，

因為倒塌是非常大件事。這個很有趣，大家可見有一部挖掘機的部份，可見包裹

好一些軟墊，這部機械是會移動的。工友可以站在這裏，因為包裹好一些軟墊，

所以可以感受如果機械撞到的情況會是怎樣，可以自身感受一下。當然有一些軟

墊就可以保護工友的安全。這裏是他們分享的一些情況。 
 
我們也介紹韓國考察團經驗分享研討會，我們暫定五月二十二日星期四。這是一

個午餐形式的分享會，十二點半到二點，在將軍澳九龍東皇冠假日酒店一樓。我

們兩位講者，亦有參與考察團。包括建造業議會成員張孝威先生，銀紫荊星章，

太平紳士，他會分享剛才我們說的主要兩個部份，一個是實地的觀察的安全措施

情況分享。張孝威先生會說一些實地的部份。而另一位是新輝(建築管理)有限公

司的安全及保安副總經理盧韋良先生，他會講解第二部份，除了工地的實際情況

之外，當然是安全管理的制度，系統上面的情況，剛才我們所說創新的安全措施。

盧先生會在這方面講解一下安全管理制度和創新安全科技措施。所以在這裏賣一

些廣告，歡迎各位有興趣人士參與我們這個講座，在五月二十二日，稍後會在職

安局網頁內公布相關的資料，請大家留意網頁，這個部份完結，多謝各位。 


